

COMENTARIOS DE LIBROS Y REVISTAS

LIBRO ROJO DE LOS VERTEBRADOS TERRESTRES DE CHILE
Alfonso Glade (ed.)
Corporación Nacional Forestal.
Santiago, 1988. 67 pp.

Entre el 21 y el 24 de abril de 1987 se realizó en Santiago el Simposio de "Conservación de la Fauna de Vertebrados Terrestres de Chile". Fue organizado por la Corporación Nacional Forestal (CONAF), para lo cual ese organismo invitó a 64 participantes y 8 observadores, todos especialistas en la materia o representantes de instituciones ligadas a la fauna. El objetivo fue determinar por consenso el estado actual de la conservación de las especies de vertebrados terrestres, entendiéndose por ellas al conjunto de vertebrados silvestres, nativos de Chile, que viven o se reproducen en el ámbito propiamente terrestre y a los peces de aguas continentales.

Con posterioridad se envió una primera versión de este libro a todos los participantes en el Simposio, para revisión, adiciones, críticas y correcciones. Finalmente en septiembre de 1988 ha aparecido la versión definitiva que comentamos ahora.

La obra en formato de 18 x 25 cm y tapa rústica consta de 67 páginas, diez de las cuales corresponden a láminas en colores.

Aunque no está dividida en capítulos numerados, la primera parte y modular corresponde a las conclusiones de los participantes del Simposio, donde se entregan las listas de las especies y/o subespecies de mamíferos, aves, reptiles, anfibios y peces de aguas continentales para las siete categorías de Estado de Conservación definidas por la UICN: Extinta, En Peligro, Vulnerable, Rara, Amenazada Indeterminada, Inadecuadamente Conocida y Fuera de Peligro. Además, contiene unas útiles tablas sobre el estado de conservación en cada región administrativa del país, para 58 taxa de mamíferos, 72 de aves, 45 de reptiles, 31 de anfibios y 44 de peces.

Luego se incluyen los acuerdos, recomendaciones generales y recomendaciones particulares hechas por cada comisión dentro del Simposio. Esta parte recoge inquietudes y experiencias de los participantes en pro del mejor conocimiento, conservación y manejo de la fauna. Interesante es la priorización de urgencias en el estudio de algunas taxa.

Hay también un corto capítulo de 5 páginas, en el que se presenta el Programa de la CONAF para

la conservación de la fauna silvestre amenazada de Chile. Finalmente, siete anexos que contienen definiciones, cuadros-resúmenes, listas de participantes y mapa de Chile cierran la publicación.

El libro viene a llenar una antigua necesidad de juntar en una sola publicación el estado de conservación de la fauna terrestre nacional. Digno de todo elogio el esfuerzo de la CONAF que beneficiará a investigadores, estudiantes y administradores de fauna.

Desgraciadamente, a pesar del empeño y acuciosidad de los revisores de la primera versión, no fueron consideradas algunas actualizaciones de nomenclatura oportunamente señaladas (e.g. *Pseudolepus* en lugar de *Canis*, *Otaria byronis* en lugar de *O. flavescens*, *Hormosaurus* *audituveiatus* en vez de *Pristidactylus* *audituveiatus*), omisiones (e.g. *Pristidactylus torquatus*, *Liolecrinus fabiensis*), errores mayores, (e.g. distribución de *Atelognathus grandis*) y menores (e.g. *Centrurus flagellifer* en vez de *C. flagellata*). Tan poca les normas comunes siguieron las indicaciones de los revisores y no son coincidentes con las listas sistemáticas publicadas con anterioridad y citadas en la bibliografía.

Si bien hay que destacar que algunas de las inclusiones de especies en diferentes categorías responden más a la ignorancia que tenemos sobre ellas que a criterios técnicos, también hay que considerar que, como no es posible fijar un número poblacional ni una superficie mínima que limite cada categoría para decidir si un taxón está en peligro o no, se debe utilizar el criterio y consenso de los especialistas para fijar el estado de conservación. Así, este libro no es el resultado de un estudio científico, sino la confección de una lista que permite fijar prioridades para el manejo futuro de la fauna.

La obra ha sido editada simultáneamente en dos versiones, una en inglés y otra en español y sus contenidos son exactamente los mismos. El tiraje fue de 750 y 1.000 volúmenes de cada versión, respectivamente, y la mayor parte será distribuida a instituciones de más de 30 países.

En Chile se pondrán a la venta a un precio de \$ 1.500 el ejemplar y podrán ser adquiridos en las oficinas de la CONAF.

JOSE YANEZ
Sociólogo
Museo Nacional de Historia Natural
Casilla 787
Santiago, Chile

Libro rojo de los vertebrados terrestres de Chile [artículo]

José Yañez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Yañez, José

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro rojo de los vertebrados terrestres de Chile [artículo] José Yañez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)